

PRECIOS DE SUSCRICION Pasetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NUMEROS SUeltos 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pasetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 23 de Enero de 1883.

N.º 475.

Correo de hoy

Política fusionista

Mes y medio hace, que comenzó la segunda legislatura. El Sr. Sagasta no tuvo por conveniente inaugurarla con la lectura del discurso de la corona, porque decian sus amigos que el tiempo es oro, que habia mucho que discutir, que el ministerio tenia ultimados importantísimos proyectos de ley, que el fusionismo queria demostrar al país de una manera práctica y tangible que se bastaba para plantear todas las reformas liberales y aun democráticas, compatibles con la monarquía, y que por todo esto convenia no perder tiempo en largos debates puramente políticos.

Ha pasado mes y medio: ha ocurrido en este plazo una crisis ministerial no bien explicada todavía: hemos asistido á dos grandes debates políticos: hemos presenciado con verdadera repugnancia las peripecias de una lucha electoral en el Congreso, de la cual lucha han salido triunfantes y galardonadas la inconsecuencia y la deslealtad, y cuando ya creíamos que el gobierno se disponia á recuperar el tiempo perdido imprimiendo actividad á los trabajos legislativos, nos encontramos con que de un lado los ministros no han llevado al parlamento ningún proyecto importante, y de otro lado, esa mayoría que está á las órdenes del gobierno, adopte el procedimiento *absentacionista* é impide que el Congreso celebre sesiones.

No recordamos en la larga y accidentada historia de nuestro Parlamento, ejemplo de que al inaugurarse una legislatura, despues de tan notables acontecimientos políticos como la formacion de la izquierda y una crisis ministerial, el Senado permaneciera cerrado por falta de asuntos de que tratar, y el Congreso no celebrara sesion por falta de señores diputados.

Y es que para este gobierno, lo último son las leyes, y lo menos importante el bienestar del país. Comprar conciencias, eso es lo que le interesa; corromper con dádivas y mercedes á los hombres, ese es el trabajo al que consagra toda su actividad. Triste mision la suya: cuando haya cumplido, cuando haya logrado reunir á su alrededor á muchos Girones y á muchos Sardoales, no por esto habrá fundado una situacion estable y bien definida, y sobre todo, no habrá conseguido dar un átomo mas de fuerza, á lo que nació débil y vive raquítico y enfermizo. En cambio, el sistema parlamentario que necesita de partidos fuertes y vigorosos, con programas claros y bien definidos, y formados por hombres de fé y de carácter, habrán sufrido un golpe terrible; y esta pobre nacion que mas que ninguna otra necesita de nueva sávia de moral política para contrarrestar los perniciosos efectos de virus de corrupcion que ha infiltrado en sus entrañas el doctrinarismo borbónico, continuará languideciendo, presa en el interior de funesta desmoralizacion, y sin fuerzas ni autoridad, para llenar en el exterior ninguna gran mision.

La monarquía saguntina nos dió con Cánovas la reaccion y nos dá con Sagasta la inmoralidad política. Veremos cual es el carácter dominante de la izquierda en el poder, tercera y última faz de la restauracion.

Salmeron en Burgos

Prometido tenia el ilustre democrata visitar á sus correligionarios de la ciudad *Caput Castellae* pátria del Cid, en la primera ocasion con que la oportunidad le brindara, y aprovechando su viaje de regreso á Paris, se detuvo para dar cumplimiento á su promesa.

Dadas las cualidades de carácter del eminente huésped, en que sobresale la modestia en términos que rehuye toda exhibicion y homenaje de cariño, se acordó que á la estacion solo concurriesen los presidentes de los comités local y provincial, y limitadísimo número de amigos particulares.

Aquí, donde el partido democrático-progresista se distingue por su cordura y disciplina, no fué difícil conseguir, se evitara toda manifestacion á la llegada, por mas que extraordinario era el número de los que abrigaban el propósito de acudir á saludarle. Jamás pude esperar que en esta ciudad clásica de la democracia, pero que en el trascurso de siglos ha venido siendo dominada por el elemento clerical, pudiera germinar de nuevo y con fuerza tanta la idea democrática. Ello es lo cierto, que ningún partido político puede presentarse tan robusto y compacto como el que acaudillan los ilustres Ruiz Zorrilla y Salmeron. Al solo anuncio de que el pro ex-presidente del poder ejecutivo se detendria breves horas en esta, han acudido honrados republicanos desde los pueblos más apartados de la provincia, dejando muchos de ellos la esteva y el arado para estrechar la mano del *español más íntegro y consecuente*.

En el teatro se le tenia preparado un espléndido thé.

El Sr. Salmeron, desde la estacion fué á visitar á la señora del Sr. Ruiz Zorrilla, y de la casa de esta ilustre dama se dirigió al teatro.

En vista de que el Sr. Salmeron se veia obligado á continuar el viaje en la misma noche, se acordó prescindir de los obligados brindis, y tan solo hicieron uso de la palabra los presidentes provincial y local, siendo de lamentar que por dicha circunstancia se privara la entusiasta reunion de oír la elocuente palabra del reputado abogado Sr. Izquierdo y de otros ilustrados jóvenes.

El primero citado hizo un bello discurso para presentar al eminente huésped; y el segundo, con fácil y arrebatadora palabra, le dió gracias por el honor que dispensaba al partido aceptando la invitacion. Tambien al Sr. Vega se hizo intérprete de los sentimientos de adhesion de sus correligionarios para con los señores Ruiz Zorrilla y Salmeron. Grandes aplausos interrumpieron diferentes veces á los oradores.

En medio del más religioso silencio se levantó nuestro queridísimo amigo, siéndome imposible seguirle en los brillantísimos periodos de su inspirada palabra. No sin esfuerzo pro-

curaré hacer una pálida reseña de su elocuente peroracion.

«Todos sabéis que un deber ineludible inspirado en la mas profunda gratitud, me ha retenido algunas horas al lado de una distinguida señora, virtuosa dama que, con heroica resignacion, soporta separacion forzosa en aras del partido republicano, del que tan dignísima parte formais los amigos de esta noble ciudad.

Esta circunstancia, unida al gran deseo que de conoceros de cerca tenia, son el motivo de experimentar en este momento la inmensa satisfaccion de dirigiros la palabra.

La situacion política que hoy atravesamos, es la mas compleja de cuantas hemos tenido hasta hoy. Ella obliga al partido republicano á llevar á concierto todas sus fuerzas y atraerse elementos sociales que le seran de gran valía.

No es la democracia un partido que pueda compararse con los demás; representa mas, mucho mas en la historia de nuestro país. La democracia es el verbo de la sociedad que atrae todos los hombres á la fraternidad. La democracia es el reinado de la justicia en la tierra.

Triste es pensar que puede inspirar recelos, pero es preciso reconocer su necesidad.

El efimero ensayo que de la república se hizo, es fuerza reconocer que fué sincero por mas que razones por todos sabidas no le hicieran mas viable. Es preciso demostrar y convenecer á elementos que solo entonces daban sus simpatias al antiguo régimen, que este ha perdido su influencia y que ya no tiene razon de ser.

No perseguimos el poder como otros partidos políticos al uso. Nuestra vida está asegurada sobre mas robustas bases: nada de impacencias, el triunfo como la razon es nuestro.

Si la democracia es nuestra bandera política y ha de realizar sus nobles aspiraciones en esta nuestra amada patria, á pesar de los obstáculos tradicionales ingénitos en la institucion y en la dinastía, es preciso que informéis vuestra conducta, que os inspireis en la república francesa y en aquellas de allende los mares.»

Aquí el orador hace una brillante excursion por las repúblicas aludidas y con atinadas disertaciones históricas de la patria de Lain Calvo y Nuño Rasura, consigna los grandes principios del sufragio universal y de la institucion y organizacion de los poderes.

Y continúa. «Quieren y pretenden todos los poderes nuestra desunion, y por lo tanto debemos tratar en primer término de la concordia entre todas las fracciones republicanas, nada de pontificados que quieran anteponer su personalidad y enmohecer las conciencias. Ante todo la idea: todo por ella, nada por los hombres. Venga la forma republicana; cedan ante ella todos los poderes tradicionales y simbólicos y para ello establezcamos el lazo de union imitando el formado en las altas mesetas de Castilla. Todas las diferencias que despues puedan existir entre nosotros cederán ante la autoridad de la nacion reunida en Córtes.»

Habla de la unidad de Italia, Alemania y sucesivamente de la españo-

la estudiando sus monarquías de Austria y Borbon.

«A vosotros, continúa, que representais aquellos sublimes principios proclamados en esas elevadas mesetas, os toca proponer esa por mi tan anhelada concordia entre todas las fuerzas democráticas, seguros que el triunfo no se hará esperar porque este sigue siempre á la perseverancia y la honradez.

De mí sé deciros que tal propósito es mi constante afán, él me alienta y por él trabajo. No comprendo el móvil de esos hombres que dirigen diversas fuerzas y sin pretender sondear el fondo de sus intenciones; lamentando sus derroteros y me afirmo en la creencia de que mientras no procuren la concordia, no desean el triunfo de la idea.»

Se declara contra la conducta de benevolencia porque enerva las fuerzas y daría acaso lugar á impedir se pudiera aprovechar en beneficio mismo del partido, la fuerza de los sucesos.

«Notad, añade, como la izquierda se encuentra indecisa y marcha con paso vacilante por querer aunar la Constitucion del 69 con la monarquía; elementos que se repelen y que les origina el quebrantamiento de sus fuerzas.

La benevolencia nos traeria la responsabilidad ante la democracia y ante la historia.

Bellísima es tu historia desde lejanos tiempos pueblo de Castilla: en tí se vinculó la democracia como reconocido lo tienen todos los pueblos de la tierra; tu nobleza y tus virtudes por nadie son desconocidas y estos tus nobilísimos títulos te obligan á conservar con altivo esfuerzo la bandera democrática que nadie te disputará.

Se pondrá quizá en duda que aquí poseais los restos del Cid, pero jamás por nada ni por nadie se os aquilatará la supremacia de la idea republicana.»

Ocupase del hecho de Sagunto, y termina diciendo: Yo transmitiré á mi querido amigo Ruiz Zorrilla, las gratas impresiones que me causais, y yo le aconsejaré aproveche una ocasion para venir á admirar este movimiento republicano. El hombre que supo recoger la bandera republicana, debe venir á gozar entre vosotros el fruto de su obra. Nadie como él para sostenerla enhiesta y triunfante.

Mantened vuestra union que tan elocuentes resultados os proporciona en la lucha electoral. Abrigad la evidencia que por esa union no tan solo sois los mas unidos sino los mejores. Y como lo demostrais con los hechos y la perseverancia no os ha de faltar, estad seguros, llegará el día de la realizacion de vuestras nobles aspiraciones. He dicho.»

Repetidas salvas de olausos que ya en diferentes momentos habian venido á ahogar su voz, estallaron con tanto entusiasmo que vióse obligado á saludar repetidas veces á la inmensa concurrencia.

Apremiando la hora de la partida del tren, dirigióse rápidamente el señor Salmeron á ofrecer de nuevo sus respetos á la señora del jefe del partido, y cuando á la estacion llegó, encontrándose allí numerosísimo gentío que le dispensó las mayores demostraciones de respeto y cariño.

Dió el abrazo de despedida afectuosísimo al presidente del comité provincial y aceptándole todos los asistentes como suyo, se descubrieron; y con un prolongadísimo adiós, desapareció á nuestra vista el hombre que con su visita, aunque breve, ha determinado un acontecimiento en esta pacífica ciudad.

La prision del príncipe Napoleon

Los periódicos de París, dan extensos detalles acerca del efecto producido en el pueblo por el manifiesto del príncipe Napoleon.

Todos están conformes en decir que cuantos leyeron el manifiesto, tan profusamente repartido por todas partes, creyeron que era apócrifo.

Los mismos periodistas dudaron de la autenticidad de aquel documento, causa por la que acudieron muchos á la morada del príncipe, avenida d'Autin, núm. 20, donde encontraron al príncipe conversando del asunto con varios amigos, pudiendo convencerse de que el manifiesto era efectivamente obra suya.

En la conversacion que tuvimos con él—dice el periódico de donde tomamos estas impresiones—y en la que nos participó sus apreciaciones políticas, no hizo alusion alguna á su prision. Parecia por el contrario, completamente seguro de la legalidad de su manifiesto y lo comentaba con la mayor tranquilidad.

Después del almuerzo, hácia la una y media, hizo enganchar su carruaje para dar un paseo por los Campos Eliseos y pasarse por casa de un amigo con quien deseaba hablar acerca de su manifiesto.

A las dos y cuarto volvió á su casa en el coche, cuando una seccion de agentes de seguridad, bajo las órdenes de M. Clement acompañado de M. Vel Durand, secretario general de la prefectura de policía, se precipitó á la cabeza de los caballos.

M. Clement, provisto de sus insignias de autoridad, se acercó á la portezuela que habia sido abierta por un agente.

—Príncipe—le dijo—¿Me reconocéis?

—Perfectamente—contestó.—Sois M. Clement, comisario de policía.

—Soy portador de una orden de detencion contra vos. Tened la bondad de enteraros.

El príncipe leyó atentamente la orden y vió que en la exposicion de motivos decía:

«Tentativa de atentado contra la seguridad del Estado, con tendencia á mudar la forma de gobierno.» Estaba firmado por M. Larombiere, primer presidente del Tribunal de apelacion, porque el príncipe Napoleon es gran oficial de la Legion de Honor.

El príncipe bajó del coche, y viendo los veinte agentes que seguian al comisario, dijo:

—Señores, cedo á la fuerza.

Detenido el príncipe, lo metieron bajo la puerta cochera esperando la llegada del juez de instruccion, que llegó pocos momentos después para tomarle la primera declaracion.

Inmediatamente llegó el representante del ministerio fiscal.

El príncipe fué conducido á su gabinete, donde se practicó un registro apoderándose M. Clement de algunos papeles en presencia del príncipe, de su ayudante M. Brunet y de su secretario particular M. Lambert.

Estos señores quisieron acompañarle hasta la conserjería, lugar designado para su prision, pero los magistrados no les otorgaron semejante favor.

La noticia de la prision del príncipe cundió rápidamente por todas partes, acudiendo muchos de sus amigos á su casa donde eran recibidos por su secretario particular.

Llegados á la conserjería, el príncipe Napoleon fué conducido á un salon elegantemente amueblado situado en la parte que dá al muelle del Reloj. Este salon es una de las habitaciones del director. El príncipe se instaló allí con dos agentes de seguridad que lo guardan de vista. A la puerta colocaron un centinela.

Por la tarde después del interrogatorio, que duró hasta las siete y media, se hizo servir la comida compuesta solamente de una sopa y un pollo. Por la noche fueron á visitarle una treintena de personas, entre las cuales se hallaban su secretario y su ayudante; pero no se le permitió hablar con nadie.

Se creia que el ruido promovido por este asunto causarí gran movimiento en los boulevares; pero no ha sucedido así.

Los hijos del príncipe, uno de los cuales se halla en Orleans cumpliendo su servicio militar, han sido advertidos por telégrafo de la prision de su padre.

Todavía no se ha definido la inculpacion que pesa sobre el príncipe Jerónimo Bonaparte, y como consecuencia de esto tampoco se sabe qué Tribunal será llamado á conocer en el asunto.

Segun lo que se dice en los círculos parlamentarios, pueden presentarse tres casos:

1.º El príncipe será juzgado por el Senado, constituido en alto tribunal de justicia, conforme al artículo 9.º de la ley constitucional de 25 de Febrero de 1875, para conocer de los delitos cometidos contra la seguridad del Estado.

2.º La inculpacion que pesa sobre el príncipe puede ser comprendida en lo previsto por el art. 87 y siguientes del Código penal, es decir, calificando de complot contra la seguridad del Estado, teniendo por objeto cambiar la forma de gobierno. En este caso intervendrán los tribunales ordinarios.

3.º El delito puede ser considerado como cometido por la prensa; en este caso caería bajo la ley de 29 de Julio de 1881 en sus artículos 23 y 24, y también entenderían los tribunales ordinarios.

El primer caso parece abandonado por completo, y nadie cree se recurrirá á él. Lo mas probable es que caiga bajo la jurisdiccion del Código penal.

(Mercantil Valenciano.)

Ultimos telégramas

Paris 18.

El Consejo de ministros ha acordado esta mañana presentar á las Cámaras un proyecto de ley encaminado á obtener la correspondiente autorizacion para que puedan tomarse las medidas eventuales que se consideren oportunas contra las manifestaciones de los pretendientes al poder supremo.

Berlin.—El Banco ha disminuido el descuento.

San Peterburgo, 18.

El czar, contestando á una felicitacion del gobernador de Moscow, ha dado á entender que en breve se celebrará la ceremonia de la coronacion.

El Cairo, 18.

El jefe ha firmado el decreto suprimiendo la inspeccion de Hacienda anglo-francesa.

Paris, 19.

Hoy han corrido rumores de que el príncipe Napoleon iba á ser puesto en libertad, pero nada se ha acordado aún.

El juez de instruccion espera el resultado de la informacion que se ha

abierto en provincias sobre si el Manifiesto estaba relacionado con alguna cuestion contraria al orden público.

Se cree que ántes de dos ó tres dias adoptará el juez una resolucion sobre el particular.

La princesa Clotilde, esposa del príncipe Napoleon y hermana del rey de Italia, ha venido á Paris al tener noticia de la prision de su marido.

El contraalmirante Mayer será nombrado jefe superior de la expedicion francesa contra el Tonkin.

Scutari, 19.

Ha ocurrido una sangrienta colision entre soldados y montañeses, resultando algunos de éstos heridos.

El mahometano que insultó y atacó en la calle al cónsul de Francia en esta ciudad ha sido severamente castigado.

El Cairo, 19.

En vista de las graves noticias recibidas del Sudan, donde la insurreccion toma proporciones considerables, el gobierno ha dispuesto que se actúe la formacion del cuerpo expedicionario destinado á aquel país, el cual se pondrá en marcha el 16 del próximo Febrero á las órdenes de Becker bajá.

Madrid 19.

Los terremotos de Murcia no han alterado las aguas minerales de Archena.

La Gaceta publica un real decreto en que se dispone que los vagones de depósito destinados á la esportacion de vinos se introduzcan libres de derechos.

Madrid 19, 5-15 t.

En el Congreso asisten tan solo nueve diputadss y se ha levantado la sesion.

La prensa francesa denuncia una vasta conspiracion legitimista en la que hay oficiales comprometidos y la existencia de depósitos de armas.

El príncipe Napoleon continúa preso.

4 p^m perpétuo 61'30.

Paris 19.

Algunos periódicos republicanos hablan de una conspiracion de los legitimistas bajo el nombre de alianza católica. Esta vasta asociacion, dicen, la dirige el general Charrette y tiene por objeto derribar la república acudiendo en caso necesario á las armas.

Dicen también que á este efecto hay organizadas treinta y tres legiones en el oeste y centro de Francia y que un número regular de oficiales están afiliados para tomar parte en la lucha si estallara. Parece, segun dichos periódicos, que existen depósitos de armas.

Madrid 20, 11-15 m.

Continúan sintiéndose temblores de tierra en Murcia.

Esta noche se reúnen los diputados republicanos.

La junta directiva de la izquierda dinástica aprobó anoche la circular que se envía á los comités de provincias.

El Sr. Carvajal pedirá esta tarde en el Congreso esplicaciones al ministro de Gracia y Justicia, respecto de la ley de matrimonio civil.

Madrid 20, 12'15 m.

La «Gaceta» publica el decreto convocando á elecciones de un diputado á Cortes por el distrito de Segorbe, las que tendrán lugar el dia 18 de Febrero próximo.

Ademas publica el decreto nombrando al marqués de Aguilar de Campo, director general de obras Públicas; al Sr. Alonso Martinez presidente del Consejo de Instruccion

Pública y miembros de este Consejo á los Sres. Merelo, Izbert y Gonzalez Encinas.

Madrid 20, 5'15 t.

Congreso.—Varios diputados presentan proposiciones pidiendo á la Cámara autorice la construccion de ferrocarriles y carreteras. Sigue después la discusion del proyecto de ley sobre el Código de Comercio.

El Senado se ha reunido en secciones.

«El Imparcial» demuestra que es excedente el presupuesto actual.

Se ha conjurado la crisis en Francia.

Los legitimistas franceses niegan que fraguaran ninguna conspiracion.

Madrid 20, 6 t.

Congreso.—El Sr. Bosch y Fustigueras espina una interpelacion sobre la cuestion promovida entre el baron Desmiches y el conde Fuensanta, dueño de la casa adquirida para establecer la embajada de Francia en Madrid.

El Sr. Bosch acusa al conde de Xiquena, de haber consentido que se violase el domicilio del conde.

Le contesta el ministro de la Gobernacion.

Madrid 20, 5-55 t.

Senado.—El ministro de Francia y Justicia ofrece presentar en breve á las Cortes el proyecto del Sr. Alonso Martinez relativo al Jurado.

Se aprueba el dictámen de la Comision sobre el acta del conde del Real. Este presta juramento en el acto.

En lo orden del dia para el lunes se ha señalado la discusion del proyecto estableciendo colonias agricolas.

Madrid 20, 6-30 t.

Ha llegado á esta Corte el príncipe Luis de Baviera, futuro esposo de la infanta D.º Paz.

Dicee que este matrimonio tendrá lugar en el mes de Abril.

Una cuadrilla de ladrones han asesinado á la viuda del general Vargas.

Madrid 20, 6-55 t.

Congreso.—El Sr. Silvela acusa al conde Xiquena de haber consentido que sus delegados violasen el domicilio del conde Fuensanta, faltando á las leyes.

El ministro de la Gobernacion niega este aserto, sosteniendo que los agentes de la autoridad se limitaron á custodiar los muebles colocados en la calle.

Madrid 20, 7-45 n.

Congreso.—El Sr. Cos Gayon apoya una proposicion incidental sobre la cuestion que ha suscitado la casa que ha de ocupar la embajada de Francia en Madrid. Declara que el poder civil ha invadido las atribuciones del poder judicial.

Le contesta el ministro de la Gobernacion desechándose la proposicion por 111 votos contra 37.

Madrid 21, 11-30 m.

La Direccion de Aduanas ha despachado favorablemente el espediente de tratados de comercio de España con Suecia, Italia y Suiza.

Madrid 21, 11 m.

La Gaceta no publica orden alguna de interés general.

El Consejo de ministros se ha ocupado preferentemente de las reformas en los impuestos del Timbre y Consumos; aprobó la reforma de la ley Municipal, y acordose la candidatura de los señores Mora, Ordoñez y Apeztegia para secretarios del Congreso.

El juéves presentará el Sr. Giron á las Cortes el proyecto del Jurado.

MAHON

Asegura «El Bien Público» del sábado haber oído rumores de que tan pronto como había muerto uno de los caballos de los coches fúnebres eran ya varias las personas que se disputaban el encargo de comprar el que debía sustituirle preguntándose con este motivo: ¿Si serán traficantes en ganado?

«El Bien Público» al ir á caza de gitanos creería sin duda que aun dominaba en esta ciudad un Ayuntamiento conservador.

Por lo demas el anuncio que publicó ayer de la Alcaldía suponemos le habrá convencido de la falsedad de los rumores que *asegura* llegaron á sus oídos.

Dos caballeros que dias pasados fueron á despedirse de un alto funcionario de Hacienda de la Provincia, parece que se quejaron amargamente de que no les apoyase en su persecucion contra el Ayuntamiento de esta Ciudad.

¿Sabían algo de eso los señores Vidal y Assereto?

El Ayuntamiento ha acordado hoy pedir al Sr. Ministro de Fomento una subvencion con que atender á la construccion de edificios para las escuelas públicas, á causa del mal estado en que se hallan y por haberse aumentado aquellas, segun acuerdo de la Junta provincial de Instruccion pública, y no tener el Municipio edificios en donde poderlas instalar.

Deseamos que la justa peticion del Ayuntamiento tenga un favorable resultado y no dudamos que apelará al diputado del distrito para que le dispense su apoyo.

Esta mañana á las 12 ha tenido lugar en el Gobierno militar la recepcion oficial con motivo de ser hoy los dias de S. M. el rey.

Han asistido al acto las autoridades y empleados civiles y militares.

En el vapor correo «Menorca» ha llegado esta mañana el Delegado del Gobierno en esta ciudad Sr. Assereto.

No solo en Oran dice «El Demócrata» de Palma sino en otras muchas poblaciones de la Argelia se temen queden paralizadas muchas obras y transacciones comerciales á consecuencia de que las autoridades francesas han prohibido en toda la colonia la circulacion de toda moneda española.

Pregunta «El Comercio» cuando han de repartirse los diplomas y medallas que ganaron los espositores durante las Ferias y Fiestas que en otros tiempos se celebraron en Palma.

Dice «La Opinion» por que el Gobierno de la Provincia se pide á los señores alcaldes un estado cla-

sificado de los mozos que actualmente sirven en el ejército activo en clase de voluntarios, perteneciendo al reemplazo del presente año, con el fin de que puedan ser admitidos á cuenta de los cupos de sus pueblos respectivos.

Leemos en «El Ibicenco» que uno de estos dias se halló en el cementerio de aquella ciudad el cadaver entero de una mujer, que apesar de haber transcurrido treinta y cinco años desde su enterramiento, está muy bien conservado.

Puesto este hecho, verdaderamente extraño, en conocimiento de la Autoridad, mando ésta construir una caja exprofeso, en la que se guardará la momia, depositada en la capilla del Santo Cristo.

Las Sociedades recreativas de esta ciudad hacen los mas laudables esfuerzos á fin de complacer á la numerosa y escogida concurrencia con que se ven favorecidas. El sábado de esta semana deben tener lugar en El Consey el beneficio del joven director Sr. Costabella, en el Recreo el del barítono Sr. Caba y en El Isleño el del barítono señor Martí, ejecutándose en la primera de dichas Sociedades la magnífica zarzuela «Campanone» y en las otras dos la no menos preciosa que lleva por título «El Diablo en el poder.»

Dadas las simpatías de que gozan los beneficiados y la buena eleccion de las obras que han de ponerse en escena creemos que las tres Sociedades verán llenos de bote en bote sus espaciosos salones.

Ha sido nombrado Capellan del Cementerio de S. Luis el vicario del mismo punto D. Pedro Pons Carreras, en la vacante que resultaba por fallecimiento de D. Antonio Faner.

Habiendo correspondido cesar á D. Pedro Sintés y D. Juan Gimier, en el cargo de Vocales de la Junta inspectora del censo electoral de Diputados á Córtes de este distrito, ha nombrado el Ayuntamiento para reemplazarlos á los electores D. José M.^a Mercadal y Pons y don Pedro R. Pons y Pons.

Se ha presentado en nuestra redaccion la primera tiple señora Calvo, suplicándonos hiciéramos público el agradecimiento que siente hácia las personas que asistieron á El Isleño en la noche de su beneficio, como asimismo que diéramos, en su nombre, las mas espresivas gracias á los que la favorecieron con regalos.

Despues de un dia primaveral nos ha vuelto á visitar un recio norte, que de seguro causará daños de consideracion en los pastos y arbolado.

El vapor correo «Menorca» ha llegado hoy á las cuatro condu-

ciendo los pasajeros siguientes.

D. Andrés Pól, Diego Ortuño, Juan Marroig, José Forteza, Magin Valls, Antonio Faner, Francisco Font, Vicente Ferrer, Gabriel Jordá, Juan Martínez, Florencio Aguiló, Joaquin Mendez, Catalina Llopis, Antonio Capó, Joaquin Ballester, un señor oficial de Marina, José Vidal.—Total 17.

BOLSA DE MADRID

21 enero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'100
4 por 100 amortizable 75'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 96'600

BOLSA DE BARCELONA

22 enero.

3 por 100 Interior 27'150
4 por 100 amortizable 75'050
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 96'650
Banco Hispano Colonial 73'500
Acciones ferrocarril Francia . . . 113'000
Id. Norte 106'750
Id. Alicante 98'000
Id. Orense 31'500
Obligaciones Francia 63'500
Id. Orense 46'250

CARTAS DE MADRID

19 Enero de 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Consagremos un recuerdo á los muertos; y luego hablaremos de los vivos. Matilde Diez, la que perpetuaba con Teodora Lamadrid el recuerdo de una brillante pléyade de notabilísimos artistas dramáticos, ha bajado á la tumba, recibiendo en sus últimos honores la espresion y la gratitud de todo el público madrileño. Quien no haya visto representar á Matilde Diez, no puede comprender hasta donde alcanza el génio dramático, ni adivinar las bellezas y recursos del arte en una persona de talento excepcional. Su entierro ha sido magnífico: habiendo salido de la casa mortuoria á las doce llegó al Cementerio de San Lorenzo á las cuatro de la tarde, siguiendo á pié al coche fúnebre, todos los autores dramáticos, actores, poetas, críticos, periodistas, é infinidad de personas notables. El féretro iba materialmente cubierto de coronas, y notables actrices, alumnas del conservatorio, autores y actores dramáticos, llevaban las cintas de raso negro con borlas de oro, que pendían del ataud.

Otra de las pérdidas que hemos experimentado esta semana ha sido la del Marqués de Comillas, mas conocido en España por su nombre de pila: D. Antonio Lopez. Habiendo adquirido en Cuba la base de una colosal fortuna, (600 millones) su laboriosidad, su inteligencia, y su probidez, contribuyeron á aumentarla en las proporciones que dejo expuestas. Como empresario de la Compañía General Trasatlántica de vapores, y director del Banco Hispano Colonial, y de la Sociedad General de Tabacos de Filipinas, dió relevantes pruebas de su carácter financiero, alcanzando el puesto de la primera figura entre la clase bancaria española.

La eleccion del Marqués de Sardoal para la primera vice-presidencia del Congreso, y las continuas y amistosas conferencias del señor ministro de Gracia y Justicia con el Sr. Martos, ha aumentado bastante el descontento que sienten los centralistas de algun tiempo á esta parte. Ya se reunen en conciliábulo, y de esto á constituir un grupo aparte va solo.... un paso, iba á decir, pero mejor me espresaré si consigno que va solo un nuevo desaire que tenga que experimentar algun pretendiente que forme en las filas de este grupo. Así como los constitucionales disidentes se encaronaron primero con el Sr. Alonso Martínez, separándose luego de Sagasta; los centralistas tratan de com-

batir por el presente al Sr. Romaro Giron, para luego unirse con los conservadores, si son insuficientes para constituir un centro parlamentario. Como se ve. el presidente del Gobierno se halla atraído por dos influencias opuestas, pues por ahora se inclina hácia la izquierda, con el objeto de desbaratar el partido recién formado, que ha producido serias y justas preocupaciones, y que parecía el mas apóposito para sustituir á la actual situacion.

La situacion de la República Francesa absorbe estos dias gran parte de la atencion pública. El príncipe Napoleon conocido por el pueblo con el nombre de Plon Plon. ha publicado un manifiesto ofreciéndose como imperante á los franceses. El año 48 habia hecho ya declaraciones republicanas, y lo mismo sucedió con respecto de la actual República; pero la muerte del príncipe imperial despertó sus desmedidas ambiciones, hasta el punto de no rehuir una lucha de familia entre él y su hijo Víctor, que ha producido desgracias personales entre los individuos del bando napoleónico. El príncipe Napoleon está harto desacreditado para que nadie tenga fe en sus promesas y en sus ofrecimientos, y hasta hay una parte de la prensa imperial que califica de ridículo el acto realizado. La intencion del príncipe es promover un escándalo y lo ha conseguido de véras, pero la República no experimentará ningun contratiempo por la accion de un pretendiente ambicioso, y desprovisto de todas las cualidades que son indispensables á un dictador y á un primer magistrado.

Sin más por hoy se ofrece

S. A.

P. P.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 23, 11'15 m.
Mahon, 23, 12'31 t.

La Gaceta publica varios decretos de indulto y diferentes nombramientos militares.

Ha llegado á Madrid el nuevo Nuncio del Papa Monseñor Rampolla.

Esta tarde habrá recepcion oficial en Palacio.

El Consejo de ministros celebrado anoche continúa examinando los presupuestos.

El General Serrano asistirá á la comida oficial que tendrá lugar hoy en Palacio.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 21.—De Génova bergantin **Lealtad**, capitán D. José Estela, con 13 trip. y petróleo.

Día 23.—De Palma vapor-correo **Menorca**, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

De Palma laúd **Pleta**, pat. Salvador Cuevas, con 4 trip. é yeso.

Buques despachados

Día 22.—Para Barcelona pailebot: **María** (a) Caballo, pat. Juan Ramon, con 4 trip. y efectos.

Casino El Isleño

Se participa á los Sres. socios que el sábado próximo dia 27 habrá baile de máscaras en dicha sociedad, empezándose á las nueve.—La Comision.

Sirvientas Una de unos 30 años y una muchacha, se necesitan para una misma casa. Informarán en esta Imprenta.

VARIEDADES

Coste aproximado de un tren

En un periódico extranjero hallamos los siguientes curiosos datos relativos al coste del material de un tren de ferrocarril.

Una locomotora con su tender, cuesta por término medio 54.000 pesetas, calculando 40.500 pesetas por la máquina y 13.500 por el tender.

Su peso depende del tipo adoptado. Una máquina Crampton, cargada, con su tender cargado también, pesa 45.000 kilogramos, y una locomotora de mercancías del tipo Engerth, 63.000 kilogramos. Estas últimas

cuestan doble que las ordinarias.

La máquina se deteriora pronto, y despues de haber recorrido un trayecto medio de 300.000 kilómetros se calcula que necesita ser reconstruida, con lo que se gastará unas 36.000 pesetas aproximadamente.

Una locomotora recorre anualmente de 20 á 25 mil kilómetros; por lo tanto despues de 12 á 15 años puede darse por inservible debiendo retirarla del servicio.

En cuanto á los coches sus precios son los siguientes:

Un coche de 1.ª clase cuesta 9.000 francos; un coche cupé de 1.ª 10.000 pesetas; 5.400 pesetas uno de 2.ª clase y 4.500 cada uno de los de 3.ª.

Partiendo de estos guarismos resulta que el material de un tren de viajeros, compuesto de 25 carruajes representa aproximadamente un valor de 180.000 á 200.000 pesetas.

La sociedad central de salvacion de naufragos en Francia, desde su fundacion en 1866 ha salvado 2.744 personas y socorrido 575 buques.

Dicha sociedad posee hoy; 64 estaciones de botes salva-vidas; 81 puestos de botes porta-amarras; 223 depósitos de fusiles y 93 almacenes de diversos utensilios y aparatos de salvamento.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Sros. Raimundo de Peñafort é Ildefonso arzobispo de Toledo.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nra. Sra. de la Soledad en la parroquia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

Nra. Sra. de la Paz y S. Timoteo ob. y mr.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 15 m. de la M.—Pónese á las 5 h. 10 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 05 h. 44 m. de la T.—Pónese á las 06 h. 57 m. de la M.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

Habiendo espirado el plazo para satisfacer el importe de las cuotas individuales del repartimiento de consumos del 2.º semestre de 1881-1882, se concede próroga hasta el día 21 del mes actual, á fin de que todos aquellos que aun no las hayan hecho efectivas puedan verificarlo hasta dicho día, pasado el cual se procederá contra los morosos por la vía de apremio conforme previene la Instrucion.

Mahon 22 Enero de 1883.—Sebastian Vinent.

Debiendo adquirir este Ayuntamiento un caballo que pueda formar pareja con el que actualmente se usa en los coches fúnebres, se anuncia al público para que puedan presentarse proposiciones en esta Alcaldía hasta el día 31 del corriente mes.

Los caballos que se presenten se sujetarán á las pruebas que disponga la Comision de Beneficencia.

Mahon 22 Enero de 1883.—Sebastian Vinent.

Adm.ºn Principal de Loterías de Mahon núm. 5.

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 30 del actual.

Ha de constar de dos series, de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.383 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
20 de 2.500	50.000
1355 de 300	406.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.350 id. para el premio segundo.	2.700
1.383	613.200

Mahon 12 de Enero de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

Vino tinto viejo

á 24 céntimos el litro y á cuarters á 3 pesetas 50 céntimos.

Vino tinto nuevo

á 20 céntimos el litro, y á cuarters á 17 sueldos y medio.

Calle del SOL núm. 70, frente la calle del Arrabal. 3

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Una casa en la calle de Isabel II núm. 57.

Otra casa en la calle de Ramis número 57.

Y otra en la calle de Santa Teresa número 15.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Pianino

Hay uno para alquilar, informarán Deyá 10.

Azufre líquido volcanizado

DEL DOCTOR TERRADES

Esta sustancia presta iguales servicios á los enfermos que las aguas sulfurosas minerales por ser análoga su composicion, de modo que cada familia tiene á mano poseer en su casa un manantial sulfuroso de aguas tan concentradas como las mejores del globo. Puede usarse en baños y en bebidas en cualquier época del año, siendo admirable por su eficacia en todas las enfermedades cutáneas, particularmente si son de índole herpética.—Las llagas, induraciones, carnosidades, fistulas, supuraciones fétidas, fetidez del aliento, sarna, escoriaciones, diviesos, orzuelos, panadizos, erisipela frecuente, irritaciones varias en la piel y en las mucosas de los órganos sexuales, ceden bajo su impulso; y no es raro verlo en las congestiones habituales de la cabeza, del higado y en las acedias del estómago.—Véndese á 2 pesetas 50 céntimos en las principales boticas.—Depósitos: En casa del autor, San Felu de Guixols (provincia de Gerona).—Unico depositario en esta Isla, D. Jaime Bofill, Farmacéutico, calle de la Infanta, 10, Mahon.



Sucursal en Mahon
Castillo n.º 24

Máquinas PARA COSER de todos los sistemas 10 rs. semanales ENSEÑANZA GRÁTIS Á DOMICILIO

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. NARCISO CODINA

Calle del Comercio, 4.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le espedirá al momento.

LOS PAISES

DEL EXTREMO ORIENTE

POR DON JUAN MANUEL PEREIRA

Enviado extraordinario de España en el imperio de la China y en los reinos de Annan y Siam.

Constará de diez series, de esmerada impresion, ilustradas con magníficos grabados sueltos é intercalados en el texto. Cada serie se compondrá de 4 entregas de 8 páginas y se repartirá una cada quince días. Precio de la serie, 2 pesetas.

Se suscribe en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Vino del país

á 11 reales vellon el quarter y por botellas á 2 reales.

VINO ESTRANJERO

á 10 y á 12 reales botella.

Se vende en Mahon calle Santa Eulalia núm. 51.

ESCUELA LAICA

Calle de San Luis Gonzaga, 2 CLASES DE NOCHE

Quedan abiertas desde las 8 á las 9 y media, todos los días laborables.

FERRETERÍA DE ESCUDERO

Calle Nueva, núm. 18

Gran Baratura

en camas de hierro

Se acaba de recibir un surtido de planchas inglesas para ropa á precios ventajosos. Cerraduras para armario de superior calidad. Y un completo y variado surtido de batería de cocina, todo recibido directamente de Inglaterra.

ANUARIO

DEL OFICIAL DE MARINA

redactado de Real Orden por el comandante de infantería de Marina, teniente de Navío, D. Antonio Martín de Oliva.—Año II, 1882-83.

Agenda de utilidad tanto para los oficiales de la marina de guerra como á los capitanes y pilotos de la mercante.

Véndese en esta imprenta al precio de 3 pesetas ejemplar.

LA POPULAR

El sábado próximo dará un baile de máscaras en el Teatro, quedando abierta la lista de suscripcion para el mismo en la conserjería del citado edificio.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

5.ª de abono 6.ª serie

Funcion para hoy martes 23 de Enero

Se pondrá en escena la tan aplaudida ópera en 4 actos del Maestro Flotow

MARTA

Repertorio.—Lord Tristan, señor Crotti (padre).—Lionel, Sr. Mongini.—Plumket, Sr. Alberti.—Sheriff, señor Mas.—Lady Enriqueta.—Señorita Pinner.—Nancy, Sra. Bardelli.—Aldeanos, criados, mercaderes, pueblo y cuerpo de coros.

A las 8.

Precios de costumbre.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.